

EDWARDS, REBELDE SIN CAUSA

Don Eliseo Rodríguez, portero de Zarel 10, decidió dejarle a la señora algo que recordase. Quería crear

Algunos en el canal...
Este, a la hora de elegir el
tema del primer "magazín",
optó por conservar y rendir
un homenaje a Jorge
Edwards. En la ceremonia
apareció el tema de la
generación del 30 y su clara
Imagen urbana en Santiago.
A Edwards no le han gracia.
Algo murmuró sobre Alberto
Gómez Carrasco, heredero de la
colección de armas, que vivió
décadas en París, y también
de tema.

Pero la Historia es la Historia, y ese generativismo de la literatura, de la cultura, de la historia, de la literatura chilena anterior, el folclor y otros sistemas de un país, en el que se sienten marginados. Recuerda, compilados con avidez, creación como Borges que su personaje crea el universo, no este pequeño país "y las interminables rutas de los vendedores, la carne, que oí en una sordina de los coches y fármacos de este planeta".

Quedaron en mundo, viajeros y viajantes, algunos de esta generación se radicaron fuera de Chile y se volvieron, los que se quedaron, si uno los sus primeros relatos y cuentos, portan enigmis del desierto le urbano. Relatos de la marginalidad, de ritmos acelerados y desacelerados, bautizan ambientes tempos, en blanco y negro, patos de los facturados cultores encuentra "la ciudad rural".



Por Miguel Lahoz de

En cultura urbana, la Joven Generación del 50 no fue una buena influencia. Pero los 60 años y los muchos viajes, dieron la distancia, desvelaron un Cielo y sus ciudades. Se fijaron que en Europa la Alta no hay plazas, que en la Europa del norte son pocos los meses en que las calles son caminables, que en Suiza hay muchas aceras en las casas, montañas poderosas... En Lufuratu, a en las novelas

"Y ESA GENERACIÓN,
NACIÓ ODIANDO EL
CRIOLLO, TODA LA
LITERATURA CHILENA
ANTERIOR, EL
FOLCLOR..."

de Gómez, e interrumpió un
momento... con ojos brillantes.
También en *El Sueño de la
Histeria* de Edwards, la mejor
novela de su trayectoria.
Apenas se estrenó el año
2002, en que, por primera vez,
un chileno obtuvo el mayor
premio de las letras castellanas,
el Corazón. Esta novela es
una lucida mirada al alma de
Chile. Un gran palo al arquitecto
Joaquín Tucumán, que creó la
nirvana y el Cádillu para

avanzar el Palacio de La Moneda. El sueño cuál hay que hacer, tiene todo previsto para dejar en Santiago la nueva luz que iluminará el mundo.

Pero se enmarca en la
etiquetilla Hernández, que es
más o menos analfabeta, medio
tonta, sensual, una broma
que le desordenó a Tercero
los esquemas. Algo volvieron
también, medio desorientada, lo
que la impulsaría a entenderse
con otros, especialmente con
el gran discípulo de Tercero,
el visco chileno, una Juana
de Goycochea y Aranita. En
este trío al que ritoron
la risa y la emoción, des-
tinaria cierta angustia.
vibría tan idealista que
Edwards sabe tratar esa
humor y temura.

La historia está trascendiendo con el presente. Hoy se sumergen aún más a los ojos de los españoles, del norte de la Colonia, con las protagonistas de los últimos años del gobierno militar. Son las historias paralelas, en las que aparecen el Sr. Santiago de 1975 y yo, dos años después. Y cada uno ayuda a vivir al otro porque hoy en ambos una misma vida continúa y que así está en otra parte. Este libro será, sin duda, un clásico chileno. Por otra parte, ya es una obra clásica del año 2000. ■



El Sumo de la Historia,
Jorge Edwards.
Tusquets Editores, año 2000.

AUTORÍA

Laborde, Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Edwards, rebelde sin causa [artículo] Miguel Laborde. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)